

Messe du dimanche 9 février 2020

5^e dimanche du TO années A



→ [Entre crochets] les versets ajoutés au passage du jour, pour mieux comprendre cet extrait du Livre d'Isaïe

Première lecture (Is 58, 7-10)

« Ta lumière jaillira comme l'aurore »

Ainsi parle le Seigneur :

⁶ Le jeûne qui me plaît, n'est-ce pas ceci : faire tomber les chaînes injustes, délier les attaches du joug, rendre la liberté aux opprimés, briser tous les jougs ?

⁷ N'est-ce pas partager ton pain avec celui qui a faim, accueillir chez toi les pauvres sans abri, couvrir celui que tu verras sans vêtement, ne pas te dérober à ton semblable ?

⁸ Alors ta lumière jaillira comme l'aurore, et tes forces reviendront vite.

Devant toi marchera ta justice, et la gloire du Seigneur fermera la marche.

⁹ Alors, si tu appelles, le Seigneur répondra ; si tu cries, Il dira : « Me voici. »

Si tu fais disparaître de chez toi le joug, le geste accusateur, la parole malfaisante,

¹⁰ si tu donnes à celui qui a faim ce que toi, tu désires, et si tu combles les désirs du malheureux, ta lumière se lèvera dans les ténèbres et ton obscurité sera lumière de midi.

[¹¹ Le Seigneur sera toujours ton guide. En plein désert, Il comblera tes désirs et te rendra vigueur.

Tu seras comme un jardin bien irrigué, comme une source où les eaux ne manquent jamais.

^{12a} Tu rebâtiras les ruines anciennes, tu restaureras les fondations séculaires.

^{13bc} Si tu nommes « délices » le sabbat et declares « glorieux » le jour saint du Seigneur, si tu le glorifies, en évitant démarches, affaires et pourparlers,

^{14a} alors tu trouveras tes délices dans le Seigneur.]

– Parole du Seigneur.

Psaume Ps 111 (112), 4-5, 6-7, 8a.9
*R/ ⁴Lumière des cœurs droits,
le juste s'est levé dans les ténèbres*

⁴ Lumière des cœurs droits, il s'est levé dans les ténèbres, homme de justice, de tendresse et de pitié.

⁵ L'homme de bien a pitié, il partage ; il mène ses affaires avec droiture.

⁶ Cet homme jamais ne tombera ; toujours on fera mémoire du juste.

⁷ Il ne craint pas l'annonce d'un malheur : le cœur ferme, il s'appuie sur le Seigneur.

^{8a} Son cœur est confiant, il ne craint pas.

⁹ À pleines mains, il donne au pauvre ; à jamais se maintiendra sa justice, sa puissance grandira, et sa gloire !



→ 12 gestes qu'attend de moi le Seigneur :

1. Faire tomber les chaînes injustes
2. Délier les attaches des jougs
3. Rendre la liberté aux opprimés
4. Partager mon pain avec celui qui a faim
5. Accueillir chez moi le pauvre sans abri
6. Couvrir celui que je vois sans vêtement
7. Ne pas me dérober à mon semblable
8. Donner à l'affamé ce que moi je désire
9. Combler les désirs des malheureux
10. Faire disparaître gestes accusateurs...
11. Et paroles malfaisantes de chez moi
12. Glorifier le jour du Seigneur.

→ Les 12 cadeaux que veut donner le Seigneur (à moi, à Son peuple) :

1. Que j'aie toutes mes "forces" (mes talents...) avec moi
2. Que "devant moi" "marche ma justice" (que je sache ce qui est juste pour moi de faire)
3. Une réponse de Lui à chaque fois que je L'appelle
4. "Me voici [mon enfant]" chaque fois que je crie vers Lui
5. Que ma "lumière" "se lève "dans les ténèbres" (que je sois un peu "lumière du monde"
6. Que mon "obscurité" soit "lumière de midi" (que même mes combats spi perdus puissent éclairer les autres)
7. Être toujours mon "guide"
8. "Combler" mes désirs
9. Me "rendre vigueur" (pas de découragement en moi)
10. Faire de moi un "jardin" (une fécondité) où les sources (celles du Seigneur) "ne manquent jamais"
11. Et aussi un rebâtitteur, un restaurateur [de Ses œuvres abîmées par les hommes]
12. Que je trouve « mes délices" dans le Seigneur.

→ NB : autant les versets 5 et 8a-9a de ce psaume s'adressent magnifiquement au croyant, autant les versets 4, 6 et 9 pourraient s'entendre comme une annonce du Messie (du Christ) !

Deuxième lecture (1 Co 2, 1-5)

« Je suis venu vous annoncer le mystère du Christ crucifié »

¹Frères, quand je suis venu chez vous,

je ne suis pas venu vous annoncer le mystère de Dieu avec le prestige du langage ou de la sagesse.

²Parmi vous, je n'ai rien voulu connaître d'autre que Jésus Christ, ce Messie crucifié.

³Et c'est dans la faiblesse, craintif et tout tremblant, que je me suis présenté à vous.

⁴Mon langage, ma proclamation de l'Évangile, n'avaient rien d'un langage de sagesse qui veut convaincre ; mais c'est l'Esprit et sa puissance qui se manifestaient,

⁵pour que votre foi repose, non pas sur la sagesse des hommes, mais sur la puissance de Dieu.

– Parole du Seigneur.

→ Il ne s'agit pas pour moi de réaliser une emprise de ma personne sur les autres, mais de susciter une adhésion libre de chacun au Seigneur

→ La foi est un don de Dieu, elle repose sur Lui : sur la "puissance" de Sa Parole, de Sa présence parmi les hommes et de Ses actions en eux et par eux

Acclamation (cf. Jn 8, 12)

Alléluia. Alléluia.

Moi, je suis la lumière du monde, dit le Seigneur.

Celui qui me suit aura la lumière de la vie.

Alléluia.

Évangile (Mt 5, 13-16)

« Vous êtes la lumière du monde »

¹³« Vous êtes le sel de la terre.

Mais si le sel devient fade, comment lui rendre de la saveur ?

Il ne vaut plus rien : on le jette dehors et il est piétiné par les gens.

¹⁴Vous êtes la lumière du monde.

Une ville située sur une montagne ne peut être cachée.

¹⁵Et l'on n'allume pas une lampe pour la mettre sous le boisseau ;

on la met sur le lampadaire, et elle brille pour tous ceux qui sont dans la maison.

¹⁶De même, que votre lumière brille devant les hommes :

alors, voyant ce que vous faites de bien, ils rendront gloire à votre Père qui est aux cieux.

– Acclamons la Parole de Dieu.

→ Restant uni avec Toi, Seigneur, je saurai comment agir pour faire grandir Ton Royaume sur cette terre, et je serai comme une humble petite étoile à côté du Soleil que Tu es

→ Ô Soleil qui éclaire toute choses, nous Te verrons pleinement quand Ton Jour sera levé ; en attendant nous avons dans l'obscurité du monde toutes les "étoiles" (tous ceux et celles qui sont éclairés en eux par Toi)

→ De même que le cuisinier révèle, par le sel bien dosé, le bon goût des aliments que Dieu a donnés aux hommes, de même celui qui "restaure" voire "rebâtit Ses œuvres dans le monde pour Ses enfants les hommes et les femmes



Homélie de la messe de 11h à Souvigny

Père Pierre Marminat, curé de la paroisse

« Vous êtes le sel de la terre... Vous êtes la lumière du monde » : ces paroles que nous venons d'entendre font immédiatement suite aux « Béatitudes ». Une page d'évangile que nous aurions dû normalement entendre dimanche dernier si ce n'avait été le jour de la Présentation de Jésus au Temple.

En tant que baptisés, notre « sel », notre « lumière » sont donc indispensables au monde. Car l'Église n'est là que pour le monde. Et tant pis pour les moments où nous aimerions mieux rester cachés : le monde a besoin de nous.

Le sel et la lumière sont des révélateurs du bon goût de ce qui nous nourrit et de la beauté du monde... et de la merveille qu'est tout être humain. Certes, le monde ne nous a pas attendus pour que soient posés des gestes d'amour magnifiques, mais c'est à nous de révéler que Dieu est amour, que tout amour vient de Dieu, et aussi – par nos actes ! – que tous ceux qui nous entourent ont eux aussi besoin d'être aimés de nous.

« Voyant ce que vous faites de bien, ils rendront gloire à votre Père qui est aux cieux » : dès lors que nous sommes disciples de Jésus, nos paroles devraient révéler cela, et aussi notre manière de vivre. Notre présence au monde doit être témoignage, même si cela doit susciter autour de nous un début de persécution (les chrétiens sont plus persécutés aujourd'hui qu'ils l'étaient aux premiers siècles !).

« C'est dans la faiblesse, craintif et tout tremblant, que je me suis présenté à vous » nous disait Saint Paul. Attention, il ne s'agit pas de nous mettre en valeur nous-même, de rester humbles devant Celui qui nous enseigne et nous anime. Et surtout pas de fausse humilité, comme celle de l'orgueilleux qui ne fait que rechercher un surplus d'approbation de ce qu'il fait ! Laissons simplement, naturellement, apparaître ce que nous sommes : des défenseurs des pauvres, de la vie, de la vérité.

Sachons mettre à la disposition des autres la lumière qui nous habite, mais attention : cela ne peut se faire que dans l'humilité, la discrétion. Et pour arriver à cela, il faut beaucoup aimer, jusqu'à nos ennemis ! Et prier [avec amour !] pour ceux qui nous persécutent ! Car seuls les « pauvres » [de cœur] et les humbles peuvent annoncer l'amour, et révéler la Source de tout amour !

Oui, nous les disciples du Christ, si nous voulons que ceux qui nous entourent croient à l'Amour de Dieu, vivons dans une vraie recherche de l'humilité, de la justice et de la vérité, au-delà des fausses et vraies « valeurs » de notre monde.

D'abord, éliminons la haine et la colère, et entrons véritablement dans l'amour ! Et n'ayons pas peur d'adopter un comportement droit, beau et bon, pour être, comme le Seigneur nous le demande, « sel de la terre et lumière du monde ! Sachant, bien sûr, que la vraie lumière, c'est le Christ ! Amen.

Prière de La Croix

D'après un discours de Benoît XVI aux jeunes, le 24 septembre 2011

Comme une bougie ne peut donner de la lumière que si elle se laisse consumer par la flamme, viens, Jésus, brûle-moi ! Même si cela peut parfois signifier sacrifice et renoncement : donne-moi de ne pas craindre de perdre quelque chose et de rester à la fin les mains vides. Donne-moi le courage de mettre mes talents et mes qualités au service du Règne de Dieu et de me donner moi-même – comme la cire d'une bougie – afin que par moi le Seigneur illumine l'obscurité. Que dans mes yeux et mon cœur brille l'amour du Christ afin que je porte Sa lumière au monde. Amen.

Prière universelle

Rédigée pour les deux messes de St Maxime d'Antony

« Que votre foi repose, non pas sur la sagesse des hommes, mais sur la puissance de Dieu »

Seigneur, nous Te prions pour Ton Église, et en particulier pour ses pasteurs :
Que Ton Esprit inspire leurs désirs, leur donne la force d'agir, et féconde tout ce qu'ils font en Ton Nom !

« Voyant ce que vous faites de bien, ils rendront gloire à votre Père qui est aux cieux »

Seigneur nous Te prions pour notre président, notre Gouvernement et nos édiles
Qu'en cette période d'élections les Français puissent se réconcilier avec leurs élus et gouvernants !

« À pleines mains, il donne au pauvre »

Seigneur nous Te prions pour les personnes les plus en détresse de notre pays :
Qu'ils se sentent soutenus non seulement par les organisations,
mais aussi par des personnes bienveillantes en intentions et en actes.

« Le jeûne qui me plaît : ne pas te dérober à ton semblable »

Seigneur, le Carême approche, aide-nous à préparer nos esprits et nos cœurs
à désirer, décider, et mettre en œuvre : « jeune qui Te plaît ! »

Commentaire Prier au Quotidien

Hésychius le Sinaïte, dit de Batos, parfois assimilé à Hésychius prêtre de Jérusalem (V^e siècle ?), moine

Jésus illumine l'espace du cœur

Le sel sensible donne de la saveur au pain et à tout aliment, empêche de pourrir certaines viandes et les conserve longtemps. Considère qu'il en va de même de la garde de l'intelligence. Car elle comble de saveur divine l'homme intérieur comme l'homme extérieur, elle chasse l'odeur fétide des pensées mauvaises, et nous donne de persévérer dans le bien. De la suggestion naissent de nombreuses pensées, et de celles-ci la mauvaise action sensible. Mais celui qui avec Jésus éteint aussitôt la première, échappe à la suite et s'enrichira de la douce connaissance divine par laquelle il trouvera Dieu qui est partout présent. Tenant devant Dieu le miroir de l'intelligence, il est continuellement illuminé, à l'image du cristal pur et du soleil sensible. Alors, parvenue à la cime ultime des désirs, l'intelligence se reposera en Lui de toute autre contemplation. (...) Il est impossible que celui qui regarde le soleil n'ait pas ses yeux inondés de lumière. De même celui qui se penche toujours sur l'espace de son cœur ne peut pas ne pas être illuminé. (...) Quand les nuages se dissipent, l'air apparaît pur. De même, quand sous le soleil de justice, Jésus Christ, se dissipent les fantômes des passions, ne cessent de naître dans le cœur des pensées lumineuses, pareilles aux étoiles. Car Jésus illumine l'espace du cœur.

MÉDITATION Méditation Prier au Quotidien

« Vous êtes le sel de la terre... Vous êtes la lumière du monde. » Qui étaient ses disciples ? Des pêcheurs, des gens simples... Mais Jésus les regarde avec les yeux de Dieu, et son affirmation se comprend comme une conséquence des Béatitudes. Il veut dire : « Si vous êtes pauvres en esprit, si vous êtes doux, si vous avez le cœur pur, si vous êtes miséricordieux, vous serez le sel de la terre et la lumière du monde ! »

Les chrétiens reçoivent une mission à l'égard de tous les hommes : par la foi et la charité, ils peuvent orienter, consacrer l'humanité, la rendre féconde. Nous, baptisés, nous sommes des disciples missionnaires, appelés à devenir un Évangile vivant : par une vie sainte, nous donnerons de la « saveur » aux différents milieux et nous les défendrons contre la corruption, comme le fait le sel ; et nous apporterons la lumière du Christ par le témoignage d'une charité authentique. Comme elle est belle cette mission ! Il est aussi très beau de conserver la lumière que nous avons reçue de Jésus, de la protéger, de la conserver. Le chrétien devrait être une personne lumineuse qui apporte la lumière, qui donne toujours la lumière ! Une lumière qui ne lui appartient pas, mais c'est le cadeau de Dieu. ●

D'après le pape François

Commentaire Prions en Église

Des frites sans sel, c'est fade ! En revanche, avec un peu de sel, le plat devient tout de suite plus savoureux ! **Le sel, on ne le voit pas, mais il donne du goût.** Jésus, c'est pareil : les gens ne le voient pas mais, à travers nous, elles peuvent goûter sa présence. Nous avons tous quelque chose à donner. En apportant la joie, la paix, l'amour aux habitants de la terre nous savourons la vie ensemble, au nom de Jésus. Nous croyons en Dieu, nous lui faisons confiance. **À notre tour, « assaisonnons » le monde de sa présence !**

Rayons du Royaume

Les disciples sont le sel de la terre. Ils pourraient s'enorgueillir. Or, souvenons-nous que le sel agit dans la discrétion. Versé en excès, il gâte la saveur d'un plat. Son rôle est plutôt de disparaître pour que l'homme puisse se régaler. Sans le sel, la cuisine se transforme en régime et les convives perdent l'appétit. Jésus affirme aussi que ses disciples sont la lumière du monde. Son but n'est pas qu'ils se prennent pour des « stars ». Il ne s'attarde pas sur la lampe mais sur ce qu'elle doit mettre en valeur. Les chrétiens sont des éclaireurs. Le monde est habité par la présence de Dieu. Le disciple s'entraîne à manifester son action dans la vie de l'homme.

Au retour de l'Exil, le prophète Isaïe met en garde Israël. Le véritable culte consiste à libérer l'homme de ce qui l'opprime. Quand

... il a faim ou froid, qu'il est seul et en danger. Dieu vient à notre secours à travers ce que nous devenons pour lui. L'œuvre de Dieu éclate ainsi au grand jour lorsque nos frères peuvent se réchauffer au contact de notre amour.

Le disciple rayonne de la joyeuse humilité des Béatitudes. Personne n'est la lumière du monde ou le sel de la terre à lui tout seul. Il faut être l'Église du Christ, non dans la gloire d'un passé idéalisé, mais aujourd'hui et au milieu d'hommes et de femmes qui ont décidé de prendre soin les uns des autres. Notre but n'est pas de briller personnellement mais de laisser le Christ rayonner en eux. Notre joie est d'avoir été envoyés par Jésus pour donner sens à ce qu'ils vivent. L'Église est rayonnante lorsqu'elle annonce la proximité d'un Royaume qui donne le goût de l'autre et éclaire notre vision du monde. ■

MÉDITATION BIBLIQUE

5^e DIMANCHE DU TEMPS ORDINAIRE
Évangile selon saint Matthieu 5, 13-16

Quand le sel devient fou

En invitant ses disciples à être présents dans le monde sur un mode aussi éloigné du repli identitaire que du prosélytisme conquérant, le Christ nous révèle un aspect de l'identité chrétienne. Nous parlant de nous-mêmes, il nous parle aussi de Dieu sagesse et lumière.

Le temps de la préparation

Seigneur, « apprends-moi à bien saisir, à bien juger »
Ps 118 (119), 66.

Le temps de l'observation

Donner saveur, éclairer, rendre gloire au Père des cieux : telle semble être la feuille de route de tout disciple, sachant que la réponse personnelle de celui-ci a une portée universelle. Car le disciple vit exposé dans

le monde, à la vue de tous, comme le fut son maître Jésus. Sel et lumière, il l'est déjà de par sa participation à la vie même de Dieu. Mais il lui appartient de faire fructifier le talent reçu. Le sel peut devenir « fou » (terme grec qui est traduit par : « se dénaturer ») tels l'homme qui, à l'encontre du sage, bâtit sa maison sur le sable (cf. Mt 7, 26) ou les jeunes filles « insensées » qui oublient l'huile de leur lampe et manquent la rencontre

avec l'Époux (cf. Mt 25, 1-13). Aussi, comment le disciple peut-il devenir ce qu'il est, comment peut-il s'accorder à la nature véritable que Dieu lui a donnée ? Isaïe y répond d'une façon percutante : en posant des gestes de partage, autant dire en choisissant de s'ouvrir à autrui : « Alors ta lumière jaillira comme l'aurore » (Is 58, 8). Une approche que partage très largement Matthieu, comme en témoigne l'ensemble des chapitres 5 à 7 de son évangile.

Le temps de la méditation

Voilà qui nous incite à invoquer le Père pour recevoir le don de la sagesse symbolisé par le sel. Ce don qui nous amène à discerner la présence et l'action de Dieu dans un quotidien souvent bouleversé, où les forces de désagrégation sont à l'œuvre et paraissent l'emporter. Un don qui,

par là même, nous ouvre à l'action de grâce pour ce qui a été accompli et ce qui est en train d'advenir. Peut-être pouvons-nous également demander la vigilance, pour « garder notre lampe allumée » et diffuser ainsi le feu de l'amour et la lumière de « la connaissance de la gloire » de Dieu « qui rayonne sur le visage du Christ » (cf. 2 Co 4, 6) ? Rappelons qu'il s'agit pour nous d'être, au cœur même de notre pauvreté humaine, la présence visible du Dieu invisible, sans pour autant céder à la tentation de chercher les preuves de notre fécondité.

Le temps de la prière

« Rendez grâce au Seigneur : il est bon » Ps 135 (136), 1. ■

Sœur Emmanuelle Billoteau,
ermite